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·钱景

·美食

日前，2021年第一季度横琴
智慧金融论坛暨琴澳数字金融
春季峰会在珠海举行，主题为

“琴澳数字金融：前沿、挑战与实
践”，横琴数链数字金融研究院
也在活动现场揭牌成立。

自 2020 年四季度以来，央
行数字货币发展进程不断加速、
主流和新兴机构投资者大量涌
入数字资产市场、科技领域，与
传统资本市场及数字资产市场
的联动持续加深，国际间数字金

融的竞争格局也不断重构。
此次论坛邀请了多位国内

知名专家学者，围绕数字金融的
研究前沿、面临的挑战，以及横
琴新区如何把握数字金融机遇
积极融入粤港澳大湾区建设、有
序推进金融市场等话题建言献
策。

横琴数链数字金融研究院
学术委员会主席朱嘉明针对当
前数字资产发展的新阶段、新特
征和新趋势，提出数字经济正处
于“裂变”与“聚变”加速期。朱
嘉明认为，充分利用机器学习和
人工智能争夺数字经济发展的
主动权应成为国家发展战略的
重要组成部分。梧桐树资本董
事局主席黄江南则围绕“从数字
资产到数字货币——兼谈权利
货币理论”主题发表观点，他认
为要理解数字货币现象背后的
经济机制和内在逻辑，才能明确

数字货币未来的发展方向。
随后，北京师范大学教授钟

伟、中国银行研究院副院长钟
红、FINDORA 技术研究院高级
顾问 Whitfield Diffie 也分别发
表了主旨演讲，对虚拟货币资产
和法定数字货币的区别及发展
趋势、央行数字货币发行的国内
外影响做出全方位的分析。

下午的主旨演讲同样精彩
纷呈。加州大学伯克利分校教
授宋晓冬认为，数据是现代经济
的关键驱动力，但数据的使用面
临着前所未有的挑战。通证思
维创始人贺宝辉提到，与传统金
融生态相比，DeFi作为新型金融
生态，拥有诸多明显优势，具备
巨大的发展空间。HCM资本管
理合伙人李仁杰则认为，可编程
基础设施将使现有金融体系更
加稳健和高效，为国内金融创新
发展提供了另一种可供借鉴的

思路。
值得一提的是，横琴数链数

字金融研究院在会上正式揭牌
成立，为横琴地区智库建设再添
强援。该研究院院长、零壹智库
创始人柏亮在现场代表研究院
发布《新势力崛起：全球数字资
产报告2020》。该报告从时代背
景、发展态势及未来挑战等角度
全方位刻画了数字资产的发展
特征，并从琴澳地区优势出发阐
述了本地区未来发展的定位和
方向。

与会专家纷纷认为，作为广
东三大自贸区之一，横琴站在

“一国两制”“一带一路”和“横琴
粤澳深度合作区”的交汇点上，
必然能够发挥更大的作用，为珠
海市、澳门特别行政区乃至粤港
澳大湾区在新一轮的科技革命
和产业变革中赢得先机。

（何叶舟）

文/图 梅尔

用一碗酸辣清新的河粉
开启春夏胃口

与小伙伴“嗦”着越南粉，
不到十分钟就汤底见碗底了，
不够过瘾之下，我们打起了小
吃的主意，于是又点了 15元的
美式蒜香炸薯条、15元的黄金
鲜蔬炸虾饼,以及 8 元的柠香
鸡全翼和两杯 15 元的泰式红
奶茶，感觉像又吃了一顿过瘾
的下午茶。

首先得特别点赞这里的柠
香鸡全翼，区区8元，却有两只
大大的鸡翅，实在是良心价
格。而这里的炸鸡翅并没有裹
粉炸，但是色泽鲜艳，令人垂涎
欲滴，虽然没有裹粉炸那层酥
脆，但是能够更直接地吃到鸡
翅的肉质，也不会很油腻和容
易上火，表面加上一些东南亚
常用的香草，淡淡的，使本来单
一的味道更增添了一种风味。

黄金鲜蔬炸虾饼也是诚意

十足。我们一般在外面吃的虾
饼大多是将虾剥壳，将虾肉打
成碎与面粉酿成饼状煎炸出
锅，而这里的虾饼，是直接将整
只的河虾加入粉一起炸成饼，
虾饼既松软，又能吃到整只小
虾的鲜味和薄脆。而且 15 元
足足有 6 块，又想给店家点赞
了。

最后便是美式蒜香炸薯条
和泰式红奶茶。美式蒜香炸薯
条意外采用的是细薯条，本以
为会容易炸得焦且失去口感，
但这里的炸薯条刚刚相反，它
以蒜末和香菜作为薯条的辅
料，火候控制得相当娴熟，酥脆
的薯条带有淡淡的蒜香，再蘸
一口沙拉酱，特别香口。而泰
式红奶茶也做得中规中矩，甜
而不腻，与以上的越南小吃相
配，的确适宜。

数链数字金融研究院揭牌

3 月 16 日 ，中 国 工 商 银
行 珠 海 分 行 到 澳 门 参 加 FT
账户宣介会·澳门金管局、人
民银行广州分行及跨境办主
任、广东四家自由贸易账户
(FT 账 户) 业务试点银行、澳
门本地金融机构及 200 多家
企业的代表参加本次会议。

作为第一家进行 FT 账户
业务推介的商业银行代表，工
行珠海分行全面介绍 FT 账户
特点和优势，随后聚焦粤港澳
大湾区外向型经济特点和企业
当前跨境贸易和投融资需求，
介绍FT账户特色服务方案，通
过“FT 账户+境内传统账户+
境外账户”工行闭环服务，帮助

企业提高结算效率、降低汇兑
成本、拓宽融资渠道，满足企业
资金管理需求。会上，工商银
行与参会企业的代表热烈交
流，并就澳门企业关注的贸易
和投资过程中各类 FT 业务应
用场景进行深入讨论，取得良
好宣传效果。

据了解，本次座谈会，两行
总结了合作成果，探讨以琴澳
合作为载体全面深化粤澳联
动，明确下一步重点围绕FT账
户业务、跨境人民币业务、境外
发债 CIBM、QFLP、跨境资产
转让等方面加强合作，提升对
湾区企业的服务质效。

（艾琳）

3月 30日8时许，江门中石
化汉开加油站员工甄卓东刚忙
完早上高峰期加油，在对加油
机进行清洁保养时，发现 3 号
加油机位地面有一个钱包，但
四周已没人。他捡起钱包向站
长周翠慈汇报，两人在摄像头
监控下打开钱包查验，发现有
2000 多元现金和 3 张银行卡，
但没失主的任何信息。经过半
个多小时监控录像回放，查到
失主是使用油卡自助加油。油
站逐张卡号核对时间筛选出失
主卡号，再利用加油卡系统输
入失主卡号查到客户余女士的
手机号码，马上致电联系失主

前来认领。
失主余女士接电话后来到

油站，甄卓东与其认真核对了
钱包的特征及里面的银行卡，
确认身份无误后，将钱包归还
了余女士。

“太感谢你们了，这钱是给
老人家看病的，以为在医院丢
了，幸亏遇到拾金不昧的中石化
好员工，不然我又要再为老人凑
医药费了。”余女士激动地连声
道谢，并拿出200元给甄卓东致
谢。甄卓东婉言谢绝，并笑着
说：“放心，钱包在我们中石化加
油站是丢不了的。”

(文/图 甄惠骋)

针对利用“两卡”实施电信网
络新型违法犯罪行为仍呈高发态
势，有些不法分子更将诈骗的“黑
手”伸向在校大学生这一弱势群
体的情况，近日，广发银行中山分
行运营科技部党支部、信用卡部
党支部、石岐支行党支部与中山
市公安局五桂山分局携手到广东
药科大学（中山校区）开展党建共
建暨金融知识进校园活动。

活动中，广发银行中山分行通
过讲解 PPT、播放视频、课间派发
宣传折页等形式，为广东药科大学
的师生普及个人信息保护、防范电
信网络诈骗、支付安全、禁止出借
出售“两卡”、防范金融犯罪和“校
园贷”等相关
知识，通过真
实案例的讲
解，揭露电信
诈骗的犯罪
伎俩，并讲授
电信网络诈

骗的应对技巧和防范措施，教育大
学生提高警惕，勿被小利小益蒙
蔽，提高自身风险防范意识，坚决
拒绝非法开办贩卖银行卡、电话卡
违法犯罪活动。

这次宣传活动，进一步提高了
师生对防范金融风险的关注度，增
强了师生的反诈防诈意识，为打击
不法分子的校园违法活动起到了
积极作用。中山分行将继续落实
总体国家安全观和以人民为中心
的发展思想，以党史学习教育为契
机，切实为群众办实事，履行广发
社会责任，严厉打击治理电信网络
新型违法犯罪行为，为净化金融环
境贡献一份力量。

广发银行中山分行开展警银合作
打击校园“两卡”违法活动

江门中石化汉开加油站员工
拾金不昧物归原主

珠海
横琴

中国工商银行珠海分行赴澳门
参加自由贸易账户宣介会

让富山更“富”
斗门海关助力富山工业园高质量发展

“如何提高信用等级来享
受更多的便利措施？”“申请汇
总征税需要适用什么条件？”日
前，珠海斗门富山工业园的进
出口政策宣讲会现场气氛热
烈，掌声阵阵。拱北海关所属
斗门海关联合地方政府对区内
方正科技、海龙建筑、格力大金
等几十家重点企业负责人宣讲
AEO企业便利措施、汇总征税、
加工贸易集中审核作业改革等
海关暖企稳企惠企措施，面对
面征集企业意见建议，精准对
接企业诉求。

“汇总征税这个政策好，不
仅能缓解我们企业的资金压
力，而且能大幅缩短办税时间，
能够实现即报即走。”听完宣讲
会，格力大金机电设备有限公
司的企业代表不由地称赞道。

据悉，富山工业园是珠海
重点培育的新一代电子信息产
业基地，越来越多的知名企业

在富山扎根落户。承担属地管
理职责的斗门海关，主动对接
园区发展规划，优化关企沟通
渠道，全力推进“两步申报”等
业务改革，进一步压缩整体通

关时间，在扶持新业态发展、优
化营商环境等方面打出一系列

“组合拳”，促进地方经济高质
量发展。

（文/图 何叶舟 钱瑜 王琳）

横琴新区数链数字金融研究院揭牌 受访者供图

斗门海关联合地方政府在富山工业园召开政策宣讲会

汉 开 加
油站员工把
钱包交回给
失主余女士

当珠海踏入四月之际，
闷热的天气很容易让人食
欲不振。一碗酸辣清新的
河粉，正合着心意撬动味蕾
……

笔者最近探店发现，在
珠海吉大巴士站附近，一家
平凡不起眼的小店却格外
热闹。基本上每天到了饭
点，店门口都挤满了排队进
餐的食客。这家店原来是
一家开业不久的越南菜小
店——八珍南洋，据说是从
中山、江门火到珠海的，老
板非常自信地表示：“吃了
不想走，走了还想来。”如此
“傲娇”的餐厅，让我们一同
去瞧瞧有哪般魅力！

由于去之前就听闻人气很
旺，于是和小伙伴约了下午5时
就过去了。谁知道这里只剩下
最后两个拼桌的位置，一分钟
后又来了两三拨等位的客人，
足以见得这里的人气火爆。

八珍南洋就在吉大园林路
与景山路相接的路口处，到店
发现，很难用一种风格来形容
这家食店的装潢，因为是一家
非常平民化的粉店，不锈钢桌
椅让人感觉到了工业风，但格
外旺盛的人气又让人觉得就像
是市场附近的大排档。

八珍南洋提供的食物并不
复杂，分为越南粉、捞檬粉、小
食和饮料四类，各种款式加起
来都不到20个品种。不过大多
数吃货来此，也就是为一碗酸
辣清新的越南河粉。

说起越南河粉，它就像澳
大利亚的肉酱派、日本的寿司
一样，是作为越南的明信片般
的存在。与中国同为吃米大

国，米粉是越南人的骄傲。湄
公河下游及九条岔道冲击出的
湄公河三角洲，是东南亚最主
要的稻米产区之一，用米粉做
成的各种食物，足有上百种之
多。

所谓越南河粉，就是把河
粉放到牛肉汤里，佐以生芽菜、
香叶，并配上切片牛肉或鸡丝
一起食用。其中用到的河粉，
在形状和制法上与潮汕地区的
粿条没有太大分别。不过越南
餐厅的河粉通常都会使用干河
粉泡发而成，较少会用到鲜河
粉。生牛肉河粉、熟牛肉河粉
和鸡丝河粉就是最常见的三种
搭配，其中生牛肉河粉最为出
名。

美食家蔡澜曾说：“好吃的
牛肉河粉，用汤匙舀了一口汤，
喝进口，从此上瘾，一生一世，
都想追求此种味道。这个说
法，一点也不夸张。”由此可见，
汤底才是一碗越南河粉的灵
魂。牛肉河粉所用的汤底通常
是由牛骨、牛肉、蔬菜和香料长
时间熬煮出来的清汤，特别是
会用洋葱使汤底更甜。熬煮时
间至少要有8小时以上，其间还
要一丝不苟地把浮上汤面的浊

物舀走，保持汤底的清澈度。
为了把生牛肉烫熟，牛肉汤底
通常都会以高温状态下加入到
煮熟的河粉里，所以，当一碗牛
肉河粉冒着热气端上来时，首
先要喝几口甘醇的牛肉汤，感
受汤底的原汁原味。

豆芽、九层塔、青柠、洋葱
丝及辣椒，是越南河粉的标准
搭配。随便缺了哪一味配料都
仿佛不完整，失去了吃越南河
粉的仪式感。其实在越南，配
以芽菜、九层塔、青柠、辣椒等
丰盛配料来吃河粉是属于南越
吃法，在北越更多只加青柠和
辣椒来提鲜。而且配料下汤
后，汤底的味道会变得更清新，
青柠和九层塔的香气会渗入到
河粉里，口感温和，有沁人心脾
之感。

说了那么久，八珍南洋的
越南河粉是否做到那种“进口
不忘”的风味呢？答案是肯定
的，笔者叫的是火车头牛肉粉，
它的配料是生牛肉、牛腩、牛
丸、牛百叶，将新鲜的紫根罗勒
叶摘下来，泡进汤粉里，再放上
少许呛鼻子的辣椒，原本清淡
的汤底也多了几分层次。挤上
小青柠的瞬间，空气里顿时弥

漫着清新的柠檬香气，再吃一
口爽口弹牙的米粉，简直是一
口接着一口的“嗦”，停不下来。

据说，一般吃越南河粉会
提供三种酱料，它们分别是鱼
露、海鲜酱和越南辣椒酱。鱼
露是越南人常用的，以小鱼虾
为原料熬炼出来的调味料，往
汤里加一点点可以增强咸鲜
香，但注意不要过量，否则就会
太咸夺走河粉原有的味道。

引来大批吃货的八珍南
洋，是单纯因为大家都懂得这
一口正宗的越南风味吗？笔者
认为，八珍南洋的价格定位，也
是吸引人气的一大元素。在珠
海，吃一碗越南河粉，动辄价格
都需要在 40元以上，而笔者发
现，这里最便宜 20元就可以吃
一碗越南粉，的确能吸引不少
周边的食客。

仔细翻看菜单，笔者点的
火车头牛肉粉已经是该店最贵
的一碗粉，38元，而一碗招牌的
八珍牛肉粉只需要20元。笔者
认为，一碗原价的越南粉配料
已经是足够的，但胃口大的人，
还可以“加料”，有生牛肉、熟牛
肉、牛肉丸、牛百叶、扎肉、鸡
丝、鸡扒、猪颈肉等多种选择。

正宗口味
平民价格

柠香鸡全翼黄金鲜蔬炸虾饼 美式蒜香炸薯条

火车头牛肉粉

B 香脆小吃
独特难忘


